136. L'observateur du Canada a parlé de la stratégie environnementale pour l'Arctique (Arctic Environmental Strategy), programme de 100 millions de dollars canadiens destiné à régler les problèmes environnementaux les plus urgents existant dans l'Arctique. Le fait que les organisations aborigènes avaient été impliquées dans tous les aspects de la planification et de l'exécution du programme était une des principales raisons de son succès.

I. Biens culturels et propriété intellectuelle

- 137. Un certain nombre de représentants autochtones se sont dit préoccupés par le fait que les connaissances accumulées au cours des siècles par les peuples autochtones étaient exploitées par des sociétés commerciales à leur propre profit. Un observateur autochtone a déclaré que bien que la médecine autochtone fût souvent qualifiée de primitive, voire de dangereuse, 7 000 composés naturels utilisés dans la médecine moderne étaient déjà utilisés par les guérisseurs autochtones depuis des siècles. La valeur marchande annuelle des produits pharmaceutiques dérivés de plantes médicinales découvertes par les peuples autochtones s'élevait à plus de 43 milliards de dollars des Etats-Unis. L'observateur en question a déploré le fait que les sociétés pharmaceutiques continuaient à prendre des brevets pour ces produits et à tirer d'énormes profits de l'exploitation, à des fins commerciales, de connaissances traditionnelles.
- 138. Deux observateurs de groupes autochtones ont parlé d'une plante appelée uña de gato (griffe de chat), utilisée dans leur région en médecine autochtone depuis des temps immémoriaux. Ils ont affirmé que des chercheurs de sociétés étrangères avaient volé cette plante et les connaissances traditionnelles la concernant et cherchaient à déposer un brevet. En outre, cette plante était menacée d'extinction dans leurs territoires parce qu'elle était trop récoltée par des revendeurs. Un observateur a suggéré que la teneur de la "Déclaration de Mataatua" figure dans l'étude portant sur les biens culturels et la propriété intellectuelle des peuples autochtones.
- 139. Un représentant autochtone a exprimé sa préoccupation devant la fabrication et la distribution d'un produit alcoolisé portant le nom d'un chef et d'un guide spirituel révéré d'une tribu autochtone d'Amérique du Nord. Selon lui, l'utilisation de ce nom était inappropriée et insultante, d'autant plus que l'alcool avait fait de nombreux ravages parmi les peuples autochtones des Etats-Unis. Ceux-ci souffraient du taux d'alcoolisme le plus élevé de tous les groupes raciaux, du taux le plus élevé de syndromes alcooliques foetaux et du taux le plus élevé de décès dus à des syndromes liés à l'alcool.

J. Droit sur les ressources naturelles

140. Un observateur autochtone a décrit la situation de son peuple, qui vivait sur la côte pacifique dans une région de forêt tropicale humide qui était l'une des plus riches du monde du point de vue de la diversité biologique. Les stratégies de développement financées par les institutions internationales de développement avaient surtout servi à fournir l'infrastructure pour l'exploitation des terres ancestrales de son peuple par le biais de projets de déboisement et d'extraction de l'or, qui avaient été mis en oeuvre sans l'avoir consulté. Il a indiqué certains des effets préjudiciables que ces projets avaient eu sur son peuple, dont les membres avaient été transformés en